

Cependant chez les Maljsori, les Mirdites, et quelques autres tribus, les femmes, même musulmanes, ne sont pas voilées¹.

Bien que la majorité des Albanais ait embrassé l'islamisme, ils ont été souvent en révolte contre la Porte. Les Albanais de religion grecque sont animés de sentiments plus hostiles encore; mais les catholiques ont prêté assez volontiers leur concours aux Turcs, parce que, chez eux, la haine contre les schismatiques l'emporte sur la haine contre les Turcs. Ceux-ci ont souvent exploité ces animosités pour réprimer les insurrections.

Lors du traité de Berlin de 1878, personne ne représentait les intérêts particuliers des Albanais. Lorsqu'il s'est agi de donner satisfaction aux Monténégrins et aux Serbes, en leur accordant des accroissements de territoire, l'Autriche ne voulut pas qu'on empiâtât, à l'ouest, sur la Bosnie qu'elle se réservait, et l'on sacrifia naturellement les intérêts des Albanais, soit musulmans, soit catholiques latins, pour lesquels la Russie n'avait aucune sympathie et que personne ne défendait. Ce fut donc à leurs dépens que les frontières de la Serbie et du Montenegro furent agrandies.

Les Albanais se seraient sans doute résignés, si le vali de Scutari n'eût secrètement surexcité leur orgueil national, et n'eût provoqué leur résistance armée.

Telle fut l'origine de la *ligue albanaise* et du réveil imprévu de la nationalité albanaise.

1. Les Mirdites ne se marient pas dans leurs tribus. Autrefois, il était même d'usage que les principaux d'entre eux allaient enlever une fille dans une riche famille turque, pour l'épouser après l'avoir fait baptiser.